
40 41外界看雅昌 外界看雅昌

《印刷经理人》

雅昌商业模式的进化

在今年 9 月于江苏南京召开的第 12 届全国印刷经理人年会上，雅

昌文化集团董事长万捷以《雅昌商业模式的进化——从传统行业到

现代文化产业平台》为题，系统分享了雅昌 21 年发展经验。

2014 年，是雅昌发展历史上的第 21 个年头，也是雅昌创业的新元

年。经过二十多年的不断演变和进化，现在的雅昌已经成为一个以

艺术品数据为核心、以 IT 技术为抓手、用艺术创作为艺术和艺术

相关产业全产业链提供系统服务的新型文化公司。

印刷：服务文化传承和艺术教育

当前，印刷是雅昌业务的一部分，过去雅昌只是为制版而进行数据

处理，但为了发展需要，雅昌已将印刷分解开来。比如制版，过去

雅昌只是为制版而进行数据处理，但现在已经形成数据处理中心，

它是一个新的部门。现在数据处理已经达到过去的 5 倍，过去雅昌

的制版量大概有 4 亿元，现在达到了 16 亿～ 20 亿元，这其中有

大部分是艺术家的作品。

为了传承中国优秀艺术文化，雅昌建立了艺术品认证系统。这个系

统是把艺术品的所有 DNA，包括墨量、材料的情况全部录入数据库，

到国家版权局备案，产生认证，方便人们用手机终端检索。虽然工

序相当繁琐，但是他对中国艺术品在五十年甚至一百年后的传承将

会发挥重要的作用。

雅昌的另一个目的在于艺术教育。从艺术品创作、展览、承做画册、

画廊交易等一级市场到收藏家，经过二级市场交易，最终到博物馆

收藏或个人收藏，这些收藏的目的都是为了艺术教育。在这些过程

中，数据的组成、内容的传播都涉及到印刷。最近两年，雅昌的团

队就在布达拉宫、国家博物馆做数据采集，将其数字化。雅昌在做

艺术品全产业链的战略规划，规划现在已经全部完成。

IT 支撑：打造中国美术“梦工厂”

雅昌整个产品中都贯穿着 IT 的思想。前两天雅昌与惠普签署了战

略协议，要用 IT 技术将雅昌打造成中国美术行业的“梦工厂”，

就像美国的“梦工厂”。这个 IT 技术主要是指互联网软件方面的

技术。惠普的艺术研究中心要用 IT 技术为出版社、画廊、拍卖行、

艺术机构做一整套 IT 解决方案。

过去雅昌主要是做的应用服务，未来将会做一些综合服务，为中国

艺术界服务，乃至为整个艺术的全产业链服务。雅昌的数据库经过

20 年的建设，现在已经有 2000T。北京、上海、深圳的镜像，全

部由惠普打造成国际标准存储，包括安全、速度、容量、云端的一

个有国际水准的 3G 定向数据库。所有艺术家约六万多个作品，上

千家美术馆、博物馆和两千多家画廊的资料，以及很多历史资料全

部放在这个数据库中。

在传统行业不太好的时候，雅昌艺术网的营业额在去年的基础上有

50% 的增长。网站有 6000 万元的利润，这在专业网站中是很高的

水平。雅昌正用 IT 技术为 1053 个 A 类艺术家去存档他们的作品。

现在雅昌有六个中心在做这个工作，包括国家的标准和行业标准、

质量标准、技术标准，都是雅昌牵头与国家共同来做。

雅昌在前期都是 B2B 的服务，但是也有 B2C 的部分，就是数字印

——从传统行业到现代文化产业平台

刷，因为雅昌有庞大的数据库。现在大部分的图片都在储存卡里、

电脑里、服务器里，或者刻录成光盘。这样大的图片都是数字化形式，

并没有将其物质化。雅昌通过数码印刷，用最高级的数码印刷机，

将这些数据的东西变成物质，做影像级的服务。比如，顾客选择一

张照片，雅昌送你一件艺术品。这样将数字化变为物质，让每一个

人都能消费得起。这样会有很高的总量、无数的选择，同事有版权

的授权，还有很便宜的价格。就像雅昌在在日本收购一家画框厂，

有点像优衣库，它有世界一流的设备，一流的质量，但是价格非常

便宜，工艺非常好，不像以前做的框非常粗糙，这种工业化的生产，

B2C 的业务就是这样开始。

满足个性化，实现统一化

另外，雅昌在深圳正在建全世界首创的图书馆、博物馆式书店，这

个书店一共八千平方米。过去的书店、出版社、出书人和买书人之

间有一个怪相，特别是是艺术图书方面。第一，新华书店艺术类的

书很少；第二是本来就少，还放在柜子里，只有服务员打开柜子读

者才能看到，放在外面的也是用玻璃罩起来，你根本看不到。我在

诚品书店买了一本书，《你死前必须看的五百部电影》，但是在当

当和亚马逊上，这本书只有封面和小段文字介绍，没有内容质量等

详细的介绍，没有内容质量等详细的介绍，即便是允许翻几页，也

无法了解这本书如何。比较贵的书，读者更加轻易不敢买了。

现在雅昌跟故宫以及国外一些公司正在建立一套艺术图书的标准，

这个标准规定印刷、图片等的质量。另外，雅昌想把包括出版社、

美术馆、博物馆、画廊等在内的全世界 1800 多家优秀的作品全部

数字化，以图书馆的方式让中国读者先看到数字形式的作品，然后

读者从中选出自己喜欢的书，由后台服务员找出来给你看，这个雅

昌叫做“吃饭点书”。这种形式是由雅昌首创，颠覆了传统书店。

就像奢侈品在网上卖也需要一定的要求，顾客花一万元买一件衣服，

他对质量、设计、材质还是有很高要求的，所以雅昌要从根本上解

决这一问题。雅昌的口号是“服务专业、公益大众”。万捷在全世

界收集了几千本两三百年前的艺术旧书，但这些旧书的装帧、印刷、

色泽非常精良，即使现在的书也比不上，但是在未来，雅昌的艺术

书将有最好的设计、装潢、材料、图片。还有一个问题就是在国外

卖十几美元的书在中国也许卖一百美元，虽然运输是其中一个额原

因，但是在中国价格都贵十几倍。为什么美国、日本、欧洲的书都

这么便宜，很少有人能回答这个问题。

服务艺术全产业链

印刷行业的发展已经越来越高级，在很多新技术在印刷中得到应用，

比如 UV 技术、雕刻技术、数码印刷技术等。印刷业已经到了应该

改变的时候，因为印刷不仅包括印在纸上，他应该包含更多。现在

中国到了艺术产业大发展的时候，所有的艺术家都希望来中国推广

他们的作品。雅昌也清晰地看到，全产业链都需要雅昌的服务，雅

昌也能够提供这个服务。雅昌有全世界最好的技术，如印刷行业和

IT 行业的技术，包括管理方面的技术、专业的技术及与中央美院、

人民大学等的合作。所以雅昌正在不断进化，不断研究和扩展这个

行业。一方面要挖掘客户，了解客户的直接需求，对已有的市场负责；

另一方面雅昌在做你们看不到的那些需求，比如生产产品。

艺术品越来越个性化，雅昌会把国外好的技术、材料、脚本、样品和

人都引进到中国，设计更好的艺术书，建设自己的书店。这个书店项
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目会由诚品书店的团队来建设和打造，雅昌欢迎大家参观。北京雅昌

的新大厦也在装修，这个书店能够彻底颠覆过去新华书店的形式。

服务艺术家是非常难的，因为每个人都是个性化的，所以雅昌的

沟通成本非常高，但是雅昌要运用庞大的系统、现代的 IT 技术，

对各个艺术家的需求进行满足，在这方面，雅昌也在不断探索。

最近雅昌在研究如何用新技术满足艺术的巨大市场的需求，雅昌

要做先驱，会和国家顶级的艺术家合作，把书店建设得更艺术化。

比如，在深圳，雅昌把四百多台旧的苹果电脑做成一个装置，把

纸还原成木，做成装饰材料。与艺术家合作会提高雅昌的艺术水准，

与科学家合作则能提高雅昌的技术水准，也希望这种模式和服务

能够服务行业。

现在的企业需要创新。首先要选择一个自己热爱的工作，这很重要。

其次，需要不断寻求科学的方法。最后，一定要坚持，只要坚持

就一定有成绩。当然，如果你坚持在自己热爱的行业里，但是没

有科学的判断和研究，也是走不通的。科学的方法需要不断去学习，

但是学太多也有可能邯郸学步，忘了自己的路。雅昌到现在也还在

坚持学习，比如周末，会有不同团队进行不同的培训。雅昌到现

在有几百人在国外学习过，每年春节都坚持有二三十人去国外进

行为期一两个月的培训。平时也会邀请专家来指导的雅昌的人员，

提高其能力。

总之，激情、方法、科学、坚持，是雅昌和所有在座同行努力的方向。

雅昌文化集团董事长万捷的演讲获得了广泛关注。演讲结束后，仅

问答环节便持续了 30 分钟之久，赶飞机的万总最终不得不改签了

机票。大家向万总提出了哪些问题？万总又是如何解答的？下面就

请跟随小编来一探究竟吧。

中国文化产业发展集团公司副总经理、中国印刷科学技术研究院院

长陈彦：感谢万总与大家分享雅昌二十多年的经验。通过您的演讲，

我发现，在这些年的进化、变革中，您的团队是多元化的，既有出

版方面的人才，也有艺术方面的专家。我想问：这个多元的团队，

您是怎样把他们整合起来去达成雅昌的目标的？

万捷：关于用人，我们第一要招行业里的人，而不是培养他们成为

行业里的人。比方说，我们的设计中心专做美术书、摄影书、文物

书设计，这个里面有非常专业的人，他们都是美术、摄影方面的人

才。还有，即便印刷的人在学习互联网模式，但是他们本身是成不

了互联网属性的人的。第二，要给予他们绝对的发展空间和生存环

境，包括企业文化。印刷界越来越理解，只有多元化才能更有利。

互联网事业部、出版事业部、电子商务事业部需要有专业的人，还

要有相应特殊的环境。第三，选择世界上最顶级的人才和团队。我

要用 IT 的方法彻底改变传统的方式，用 IT 的应用在线上线下做一

种特殊的专业服务，但是区别于电子商务。现在每天都有二三十个

惠普的工程师为我们做软件开发，我要不断引导他们去做这个模式。

上海小林印务有限公司董事长余国强：雅昌是印刷行业的一面旗

帜，万总也是我学习的一个榜样。我们一直在赶雅昌，但是赶不上。希

望万总给我们这样的微型企业一点寄言，在互联网时代我们该怎么做？

万捷：如果已经是第一名了，还需要赶别人吗？如果两个人做的不

是一个方向，那么赶是没有意义的。印刷行业“赶”，到最后就是死。

就像你是跑马拉松的，但非要像博尔特跑百米一样，这是不对的。

我觉得学习每一个点，来增强你这个业务领域就行了。否则，如果

你想赶，你一定死得快。

上海市新闻出版局印刷管理处处长周建平：岭南文化、海派文化和

京派文化具有一定的差异性。雅昌在深圳、上海和北京三地建厂，

他们的个性化是如何体现的？

万捷：您说三地文化有差异，所以三地的雅昌本身就有差异。北京

集中了很多艺术家、出版社，资源很丰富；上海是海派文化，更注

重艺术家个性；深圳则开放性很强，对外交流方便，所以深圳公司

外国员工很多。当然上海也有，上海世博会法国馆的馆长在我们公

司做影像的总经理。在北京，主要的工作要统一，产品要统一，但

是对不同的客户要有差异。如果差异让人一眼就看出来，实际上就

不叫差异了。

雅昌的三个图书馆一定是不同的形式，我想的是在博物馆里面建印

刷厂，这个是我对设计师的要求，因为我们现在用的设计师是最懂

图书的，他们做了二十年诚品图书、诚品图书设计，所以，我觉得

根据不同的客户，比如说海外、华东、北方地区这种客户的差异来做。

我们更强调统一，因为统一能带来成本的降低，如果全是差异的话，

成本是非常高的，所以这个满足客户个性化需求的后面，是统一化。

我们的差异在真正的客户身上才能体现，在外面的差异化不是很大。

江苏凤凰新华印务有限公司总经理、云印刷项目负责人张在健：我

记得二十多年前万总是在深圳印刷行业打拼，当时我是出版社的一

名编辑，是您的客户；如今雅昌已经发展成为行业翘楚。在这里我

想请问，您从印刷转入艺术领域的原因是什么？如今雅昌是印刷行

业里的高精尖，艺术产业名气更大，现在的两大产业里面，您公司

的利润哪方面更多一点？

万捷：雅昌没从印刷转艺术，印刷还是印刷，只不过印刷是技术，

为艺术行业服务，而不是转到艺术。别人都说我转行，其实没转，

我们印刷业务扩大，每年买的机器更多。印刷这部分没有变，只是

我们服务的对象更专业了。说雅昌是文化公司，实际上他服务的对

象是文化产业，不是创造了文化。但是我们现在是创造了产品，比

如说电子商务是我们创造的、艺术家的手制书是我们创造的，就是

我们自己有产品了。过去我们产品是服务产品，定位在艺术，是我

的爱好，但是我也是经过慎重研究的，改革开放头十年是抓经济，

有了经济基础才有了上层建筑，才有了艺术收藏、博物馆教育，前

年博物馆才开放免费。

至于利润，在雅昌，印刷占到 60% 左右，但是互联网今年已经有

6000 万元的利润了。其他的比方说图书，你的书店要建好才能产

生收入。电子商务今年刚刚开始，我们在故宫有自己的专卖店，有

数码印刷机。在中华艺术宫里，今年也刚开始。因为印刷已经分解了，

数据处理我已经多了四倍，但利润还是算在印刷的，现在我们把数

据处理分开了，把数据处理作为一个新的部门，今年的印刷利润怎

么算，占多少我也不知道了。 
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